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Стройке – комплексный подход!

Март на Таймыре – время 
штормов, но нам повезло, – 
утром 28-го  аэропорт принимал. 
До этого несколько дней была не-
летка – бушевал арктический ци-
клон, когда не только самолеты, –  
движение на шоссе Алыкель-Но-
рильск встало. Здесь весной пока 
не пахнет – на термометре -31, а 
в столице вчера было совсем на-
оборот, +13.

– С «Норильским никелем» 
мы начали работать так, – вспо-
минает по дороге из аэропорта 
А.А. Барков, председатель Сове-
та директоров АО «Спецнефте-
транс». – Еще в нулевые, когда в 
«ЛУКОЙЛе» мне было поручено 
заниматься строительством ГОКа 
на месторождении алмазов в Ар-
хангельской области, доводилось 
взаимодействовать с С.Н. Дячен-
ко, который возглавлял россий-
ское подразделение «Де Бирс». 
Тогда даже шли переговоры о соз-
дании совместного предприятия... 

Состоялась рабочая по-
ездка председателя 
Совета директоров АО 

«Спецнефтетранс» А.А. Бар-
кова в Норильск, где строи-
тельные работы ведет «ДТК 
Ямал», крупнейшее дорож-
ное общество компании.

Каждая встреча Анатолия 
Баркова с Когалымом 
наполнена воспомина-

ниями. Годы идут, а северная 
молодость не отпускает.
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Продолжение на стр. 4-5

ю б и л е й Под созвездием Чернушки

Июль – макушка лета, – 
напомнила газета…». 
А ещё 1 июля – 65 лет 

со дня образования ООО 
«Чернушинское УТТ», одного 
из крупнейших дочерних об-
ществ компании «Спецнеф-
тетранс».

Спецтехника ООО «Чернушинское УТТ» обеспечивает технологию нефтедобычи на месторождениях 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь» на территории всего Пермского края, в том числе в Красновишерском районе. 

Председатель Совета директоров АО «Спецнефтетранс» А.А. Барков (справа) знакомится с ходом строитель-
ных работ на руслоотводе ручья Чужой на площадке Черногорского ГОК в Норильском промышленном районе.

И вот мы снова встретились с 
ним несколько лет назад, когда 
он уже занимал должность перво-
го вице-президента в «Норнике-
ле». Вспомнили Архангельск… 
Это наше давнее знакомство лег-
ло в основу доверия. 

Когда в октябре 2020 г. мы вы-
ходили в Норильск на первый 
объект – строительство дорог на 
Мокулаевском месторождении 
известняка, риск, конечно, был, –  
продолжает Анатолий Алексан-
дрович, – это для нас новое на-

Заслуженный работник нефтя-
ной и газовой промышленности 
России Анатолий Александрович 
Барков – нефтяник почти с ше-
стидесятилетним стажем, недав-
но отметил 75-летний юбилей. В 
Октябрьском, где он вырос, все 
было пропитано нефтью – и не-
дра, и воздух, и мысли, и дела. 
Первую улицу в городе назвали 
Девонской, а план поквартальной 
застройки напоминает силуэт не-
фтяного фонтана. Неудивитель-
но, что после восьмого класса 
Анатолий пошел на оператора не-
фтедобычи и еще до армии успел 
поработать на нефтепромыслах 
«Башнефти». На инженерных и 
руководящих должностях рос уже 
в Западной Сибири.

С начала восьмидесятых он –  
в команде В.Ю. Алекперова. Бар-
ков из тех, кого называют «перво-
лукойловцы». В Западной Си-
бири эти люди вместе прошли 
огонь, воду  и нефтепроводные 
трубы. 

– Надо отдать должное Ваги-
ту Юсуфовичу, который в 1983 г. 
возглавил  НГДУ «Повхнефть», – 
говорит А.А. Барков, – он создал 
Команду. И она работала вместе 
с ним, и выработались опреде-
ленные взаимоотношения. Люди 
все разного характера, но он умел 
слушать и прислушиваться.

В 1993-м Анатолий Барков 
был назначен вице-президентом 
только что созданного «ЛУКОЙ-
Ла» и отработал на этом посту бо-
лее 20 лет. Среди широкого круга 
его обязанностей был весь транс-
порт нефтяной компании, –  
морской, речной, железнодо-
рожный, авиа, автомобильный. 
Он руководил строительством 
Варандейского терминала и ме-
сторождения Южное Хыльчую, 
благодаря которым нефть из За-
полярья пошла по Северному 
морскому пути, строительством 
морских нефтеперевалочных 
комплексов на Балтике и на Ка-
спии. 

Сегодня А.А. Барков – пред-
седатель Совета директоров 
компании «Спецнефтетранс», 
объединившей в 2005 г. авто-
транспортные и дорожно-стро-
ительные активы нефтяной ком-
пании.

  Дело принципа
Для ООО «Дорстройсервис», 

у которого на содержании 6 тыс. 
км дорог в Югре, асфальт – дело 
принципа. В Москве на рассмо-
трении находится инвестпроект 
по новому АБЗ, и рабочая поезд-
ка А.А. Баркова в Когалым начи-
нается с площадки действующего 
завода.

– В работе две установки «Тель-
томат-100», – докладывает на-
чальник асфальтобетонного про-
изводства В.Н. Горохов.

В этом смысле  немецкие уста-
новки с ним на работу в АБЗ 
устроились примерно в одно вре-
мя – четверть века назад. 

правление в горном деле, новый, 
сложный регион. 

Как показывает почти трехлет-
ний опыт, риск оказался оправ-
данным.

 

Из отряда 
первых
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с т р а Н и ц а В ДВИженИИ СИла!

о т  п е р в о г о  л и ц а Уверенно смотрим в будущее

Следует отметить, что назван-
ные проекты предусматривают 
строительство новых и развитие 
действующих производственных 
баз дочерних обществ. 

– Каковы результаты работы по 
дорожно-строительному направле-
нию?

– В этой сфере динамика поло-
жительная. Рост объемов в физи-
ческом выражении по капстрою к 
уровню предыдущего года соста-
вил 117%, по содержанию дорог 
и автозимников – 108 %, по теку-
щему и капитальному ремонту – 
133%. Соответственно, выросла и 
доходная часть. 

По итогам 2022 г. необходимо 
отметить чернушинский «Дорос», 
который преодолел кризисные 
явления последних лет и нарастил 
обороты. Совместно с заказчи-
ком – «ЛУКОЙЛ-Пермь» – были 
разработаны и внедрены новые 
подходы по содержанию 2,5 тыс. 
км промысловых дорог по югу 
Пермского края, расстановке тех-
ники, комплектованию звеньев и 
обеспечению материалами. Все 
это, вместе с приобретением 70 
единиц дорожно-строительной 
техники, позволило отработать 
минувшей зимой без сбоев. 

Подписанные в минувшем и 
в этом году договоры по капи-
тальному строительству предус-
матривают значительное расши-
рение фронта работ по отсыпке 
площадок и строительству дорог, 
инженерному обеспечению и об-
устройству скважин и кустов. Уже 
в следующем году чернушинским 
дорожникам предстоит обеспе-
чить содержание автодорог в 
новом для себя регионе – по се-
верной группе месторождений 
«ЛУКОЙЛ-Пермь». 

Цель «Дороса» – стать ключе-
вым подрядчиком нефтяников в 
Прикамье.

К сожалению, не так, как пла-
нировалось, в 2022 г. шло разви-
тие строительного направления в 
Коми и Ненецком АО. Есть объ-
емы, под них в Усинское управле-
ние «ДТК Ямал» было закуплено 
140 единиц техники, приняты 
люди, повышены зарплаты, а на-
строить слаженную работу не уда-
лось. В этом году необходимы 
решительные шаги, чтобы обе-
спечить выполнение задач, кото-
рые ставят нефтяники.

На объектах «ЛУКОЙЛ-За-
падная Сибирь» наши дорож-
ники отработали стабильно, с 
небольшим перевыполнением 

Об итогах работы ком-
пании в 2022 г. рас-
сказал Р.Ф. Габдуллин, 

генеральный директор АО 
«Спецнефтетранс»:

производственной программы. 
Перспективными направлениями 
для «Дорстройсервиса» и «Нефте-
дорстроя» в текущем году должны 
стать дополнительные объемы по 
строительству и благоустройству 
объектов в гг. Когалым и Урай по 
договорам с «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь».

– Как «ДТК Ямал» отработала 
в Норильском промышленном рай-
оне?

– В минувшем году экономи-
ческий эффект по Норильскому 
региону, где мы развиваем сотруд-
ничество с компаниями «Норни-
кель» и «Русская платина», полу-
чен неплохой. Изначально были 
запланированы более высокие 
показатели, но их достижению 
помешали секторальные санк-
ции, с которыми столкнулись 
наши заказчики. В результате они 
были вынуждены корректировать 
свои проекты по развитию горной 
инфраструктуры.

 «ДТК Ямал» построила в Но-
рильске мощную производствен-
ную базу. Запущен в эксплуата-
цию цех металлоконструкций, 
отработан маршрут доставки ма-
териалов, оборудования, техники 
по автозимнику, соединивше-
му Норильск с Ямалом. В июне 
вступил в строй АБЗ – второй в 
Норильске, в составе которого 
работают асфальто-смесительная 
установка, дробильно-сортиро-
вочный комплекс, строительная 
лаборатория. Оформлена лицен-
зия на карьер каменных строй-
материалов с запасами более  
90 млн м3. 

Все это открывает большие воз-
можности. Тем более, как Вы зна-
ете, в последнее время серьезный 
интерес к Таймыру проявляют не-
фтяники.

– Как внешние обстоятельства, 
о которых Вы только что упомяну-
ли, повлияли на ход строительства 
нового завода «Капри» в Ленин-
градской области?

 – В минувшем году предприя-
тие столкнулось со сложностями 
при поставке из-за рубежа за-
контрактованного оборудования 
для нового производства, что от-
разилось на графике работ. Одно-
временно с отработкой техноло-
гии завод перевел производство 
на новую площадку и развернул 
выпуск полуприцепов. Ведутся 
работы по совершенствованию 
линейки производимой продук-
ции и замещению импортных 
комплектующих, обучение пер-

сонала. Официальное открытие 
завода, который станет одним из 
самых высокотехнологичных в 
отечественной отрасли, заплани-
ровано в сентябре.

– 2022 г. был отмечен значитель-
ным ростом в плане объемов работ 
и инвестиций. Какие цели и задачи 
стоят в текущем году? 

– Минувший год стал для нас 
фазой развития, обновления пар-
ка, наращивания объемов. Была 
реализована крупнейшая за всю 
историю компании инвестици-
онная программа, – приобрете-
но 836 единиц техники на сумму 
около 8 млрд рублей. В основном, 
это промысловая спецтехника и 
технологический транспорт, до-
рожно-строительные машины и 
механизмы. 

Задача сегодняшнего дня – гра-
мотно перевести начатые в том 
году проекты из инвестиционной 
фазы в операционную, обеспе-
чить профессиональную и эко-
номически эффективную экс-
плуатацию техники в интересах 
заказчиков.

Одним из проектов, который 
помогает нам выстраивать опе-
рационную деятельность, явля-
ется проект по автоматизации 
путевых листов. Он уже доказал 
свою эффективность в «Черну-
шинском УТТ», «Когалымском 
УТТ», в Покачах и Норильске. 
Сейчас на стадии внедрения на-
ходится «Урайское УТТ», начата 
работа по Усинску. Этот проект 
нужно продвигать активнее. Уже 
наработанный опыт это делать 
позволяет.

– Мы говорим о росте производ-
ства, обновлении парка и, очевид-
но, что главный источник успехов 
компании, – это люди... 

– Компания строит отношения 
с работниками на основе прин-
ципов социального партнерства 
и взаимного уважения. Задачи 

по поддержанию сотрудников и 
социальной стабильности в тру-
довых коллективах являются для 
нас фундаментальными. Поэтому 
в бюджете компании фонд оплаты 
труда всегда является самой зна-
чительной статьей расходов. 

В пандемию, в период вынуж-
денных простоев, вызванных лок-
дауном, зарплата выплачивалась в 
полном объеме. В период высоких 
инфляционных процессов мы ста-
раемся их демпфировать благода-
ря имеющемуся стратегическому 
потенциалу. В минувшем году мы 
смогли увеличить зарплату в объ-
еме индекса потребительских цен. 
Кроме этого, с участием заказчи-
ка через обоснованное и согласо-
ванное увеличения тарифов, было 
проведено дополнительное по-
вышение зарплаты в «Усинском 
ТТУ» и «Нижневолжском УТТ». 
В феврале этого года было при-
нято решение об индексации зар-
платы по всем обществам группы 
«Спецнефтетранс» на 12%.

Сегодня в правительстве на 
рассмотрении находится проект 
постановления о выплате север-
ных надбавок, так называемых 
«полярок» с первого дня работы 
в регионах Крайнего Севера для 
определенных категорий работ-
ников – бюджетников и молодых 
специалистов до 35 лет. А мы это 
уже делаем почти два года – для 
всех работников и без привязки к 
стажу. Также вахтовикам выпла-
чивается компенсация стоимости 
проезда к месту работы и обратно. 
Ежегодно на эти цели компания 
направляет сотни миллионов ру-
блей.

Совместно с профсоюзной 
организацией реализуется ряд 
важных социальных инициатив, 
направленных на создание без-
опасных и комфортных условий 
труда, улучшение социально-бы-
товых условий на производстве, 
охрану здоровья, поддержку здо-
рового образа жизни. В минувшем 
году, после перерыва, вызванного 
пандемией, было возобновлено 
проведение спартакиад, которые 
с большим успехом прошли в 
Чернушке и Когалыме. На оплату 
путевок на санаторно-курортное 
лечение и медицинское страхо-
вание было направлено около 
200 млн рублей. Дополнительные 
расходы на развитие и сохране-
ние кадрового состава составля-
ют около 450 млн рублей в год. И 
я рад, что наши экономические 
возможности позволяют нам это 
делать во благо людей. 

Мощный человеческий потен-
циал, техническое оснащение и 
понятные и прозрачные взаимо-
отношения с заказчиками, – все 
это дает нам основания уверенно 
смотреть в будущее.

– Спасибо за интервью.
Олег ОПУТИН

Для обеспечения технологии нефтедобычи на «Головных «сооружениях» ООО «Усинское ТТУ» 
было приобретено около 140 единиц новой техники.

– Несмотря на все сложности, 
в минувшем году нам удалось 
достичь хороших результатов. 
Большую роль в этом играет Со-
глашение о сотрудничестве меж-
ду компаниями «ЛУКОЙЛ» и 
«Спецнефтетранс», которое со 
стороны нашего стратегического 
заказчика исполняется безуко-
ризненно. Более того, расшири-
лась сфера сотрудничества, вклю-
чающая сегодня транспортное, 
строительное и авторемонтное 
направления. 

По автотранспортному направ-
лению план минувшего года был 
выполнен на 111%. Это произо-
шло как за счет дополнительных 
объемов по основным заказчи-
кам – «ЛУКОЙЛ-Пермь», «ЛУ-
КОЙЛ-Коми», «ЛУКОЙЛ-Запад-
ная Сибирь», «ЛУКОЙЛ-Транс», 
«ЛУКОЙЛ-Энергосети», так и 
благодаря заключению договоров 
с новыми, – «Когалымский завод 
химреагентов», УПТОиКО («ЛУ-
КОЙЛ-Западная Сибирь»).

– Роберт Фанузович, какие об-
щества следует отметить?

– Крупнейшее автотранспорт-
ное общество компании «Усинское 
ТТУ» сегодня является генераль-
ным подрядчиком по транспорту 
для «ЛУКОЙЛ-Коми». Предпри-
ятие успешно выполняет постав-
ленные задачи в самых неблаго-
приятных условиях – северные 
широты, бездорожье, значитель-
ная разнесенность объектов ра-
бот по территории обслуживания. 
Подтверждением доверия нефтя-
ников и качества услуг УТТУ стал 
выход общества в IV квартале на 
обслуживание трех цехов нефтедо-
бычи на «Головных сооружениях». 
С этой целью было приобретено 
около 140 единиц ТС. 

Также в интересах «ЛУКОЙЛ-
Коми» в минувшем году усинские 
коллеги приступили к управле-
нию сторонним легковым авто-
транспортом в количестве более 
250 единиц.

«Чернушинское УТТ» осуществ-
ляет комплексное автотранспорт-
ное обеспечение объектов не-
фтедобычи «ЛУКОЙЛ-Пермь» 
на территории всего Пермского 
края. В 2022 г., в рамках первого 
этапа проекта предприятие при-
ступило к обслуживанию всех це-
хов пассажирским и оперативным 
транспортом. С этой целью было 
закуплено около 170 автомобилей 
и автобусов.

На втором этапе, стартовавшем 
в январе этого года, УТТ вышло 
на объекты нефтедобычи спец-
техникой. Для этого было приоб-
ретено 140 АТС на сумму около 
1,4 млрд рублей. Еще около 70 
единиц промыслового транспорта 
закуплено для обеспечения техно-
логии «КЗХ».

В западносибирском регио-
не «Покачевское УТТ» в ноябре 
приступило к работам на Средне-
Назымском месторождении, раз-
работку которого ведет ТПП «Бе-
лоярскнефтегаз». С этой целью 
было приобретено около 80 еди-
ниц техники. Портфель заказов 
«Когалымского УТТ» пополнили 
объемы по обслуживанию Вос-
точно-Перевального месторож-
дения ТПП «Когалымнефтегаз» и 
УПТОиКО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь».

ОснОвные прОизвОдственные пОказатели рабОты 
аО «спецнефтетранс» в 2022 г.

показатели
17 827
58 600
5 470
1 236
11 225
1 236
7 175
836
9 004
6 182

Производственная программа по АТС (тыс. маш-ч)
Грузооборот НСЖ (тыс. ткм)
Капстроительство дорог и площадок (тыс. м3)
Капремонт дорог и площадок (тыс. м2)
Содержание автодорог (км)
Строительство и содержание зимних автодорог (км)
Инвестпрограмма, без НДС (млн руб.)
Приобретено АТС (ед.)
Среднесписочная численность персонала (чел.)
Среднесписочное количество АТС (ед.)



3
июль • 2023 • № 1 [39]

с т р а Н и ц аВ ДВИженИИ СИла!

Из отряда первых
и с т о р и я  Н е фт и

Встреча поколений в ТПП «Повхнефтегаз»: А.А. Барков и С.А. Шишкин.

После обхода производства и 
осмотра будущей площадки на 
столике в штабном микроавтобу-
се развернута схема монтажа но-
вого завода.

– Основное оборудование будет 
на сваях, остальное – на плитах, – 
поясняет начальник АБЗ. – Мощ-
ность нового завода – 130 т/ч. 

– А сколько выдаете сегодня? – 
интересуется Барков.

– Каждая установка может вы-
дать по 60 т, поэтому покупка но-
вого завода – это не только для 
«Дорстройсервиса», это для всего 
Когалыма событие большое. У 
нас же все ГОСТы новые!

Вообще особенность таких го-
родов, как Когалым,– живое уча-
стие нефтяников в их развитии и 
тогда, и сегодня. 

– «Дорстройсервис» в городе 
называют «властелином колец», –  
говорит С.Д. Снурницын, дирек-
тор ООО «Дорстройсервис», – все 
пять колец-развязок в Когалыме 
построили мы. 

Сегодня наиболее значимый 
проект – благоустройство Обра-
зовательного центра – филиала 
Пермского национального иссле-
довательского политехнического 
университета, который в Кога-
лыме строит «ЛУКОЙЛ». Общая 
площадь асфальтирования, тро-
туарной плитки и озеленения со-
ставляет около 100 тыс. м2.

– Утверждена инвестпрограмма 
по приобретению перемещаемо-
го, быстромонтируемого завода 
«Лудэ-Каз RD 130X» блочного 
типа, – на днях сообщил началь-
ник УСЭА компании «Спецнеф-
тетранс» А.В. Евдокимов. – На 
сегодня большая часть оборудо-
вания нового АБЗ в Когалым уже 
поставлена. Осталось принять 
еще две машины. Запустить завод 
планируется до конца сентября.

  Встреча в «Повхнефтегазе» 
После асфальтобетона – встреча 

с генеральным директором ТПП 
«Повхнефтегаз» С.А. Шишкиным. 
Для Баркова это не визит вежли-
вости. Это его встреча с историей: 
«Повхнефтегаз» ведет добычу на 
тех же месторождениях, в осво-
ении которых он принимал уча-
стие. В первую очередь, конечно 
же, это Повховское, которое поло-
жило начало когалымской нефти.

Встреча, как видно по фото-
графии, приятная и доставляет 
радость обоим: это видно и по 
улыбкам, и по общению – дру-
жескому и уважительному. После 
крепких мужских рукопожатий и 
объятий, короткого разговора о 
том, как дома дела, давно ли был в 
Октябрьском, разговор сам собой 
переходит в профессиональную 
плоскость. Им, двум нефтяникам, 
все понятно с пары слов:

– Сколько сегодня добыча?
– 18800…  
– Воды много?
– Ну, неизбежно… Сейчас 10 

станков бурят. 
Это уже о горизонтальных сква-

жинах и боковых стволах, кото-
рые позволяют повысить нефте-
отдачу и поддерживать добычу. 
Месторождения немолодые: то 
же Повховское в эксплуатации 45 
лет. Фонтаны уже не бьют давно. 

И второе дыхание малорентабель-
ным скважинам дает гидроразрыв 
пласта.

– Первый ГРП мы провели еще 
в 1989 году, – вспоминает Анато-
лий Александрович, который тог-
да работал зам.начальника НГДУ 
«Повхнефть». –  В эти же годы на 
месторождении был установлен и 
рекорд по добыче – 11,4 млн тонн.

Как заму  Баркову тогда прихо-
дилось решать не только вопро-
сы обеспечения производства. 
«Повхнефть» было титульным за-
казчиком жилья и объектов соц-
культбыта в Когалыме, которые 
возводили строители со всего Со-
ветского Союза. Оттуда и пошли 
улицы: Ленинградская, Бакин-
ская, Прибалтийская, Рижская, 
Дружбы народов, Волжский пере-
улок… Отмечена и заслуга «Повх-
нефти» перед городом, – шоссе, 
которое идет на месторождение, 
названо Повховским.

– Завтра будете на Повхе, заез-
жайте и к нам на объекты, – гово-
рит С.А. Шишкин.

–  Интересно, жив «пентагон» 
мой, – здание РММ, которое я 
строил, когда работал в ПРЦЭО? 
Мы там первую нашу будку в ку-
зов поставили, – Анатолий Алек-
сандрович приоткрывает стра-
нички когалымской нефти, – как 
в мороз везти людей, в кабину же 
все не влезут? А кислород, про-
пан? И я тогда из панелей «сле-
пил» сруб: один баллон туда, дру-
гой сюда, шланги внутрь, чтобы не 
лопнули на морозе, туда же вер-
стак поставил, сварочный… Все 
работает, тепло, и народу есть где 
переодеться. Потом уже мы ста-
ли капитально это делать: на базе 
«Урала» ставили будки. И слеса-
рям хорошо, и сварщику, и шланги 
на месте. И запасной баллон есть. 

На базе этого потом появил-
ся «АРОК», его на заводе у нас 

в Октябрьском выпускали в де-
вяностые. Полбудочки, там ма-
стерская, к нему уже кран-руку 
маленькую пристроили кило-
граммов на 300, но зато не надо 
уже впятером корячиться. Опу-
стил-поднял. 

Вроде бы недавно все это было... 
Шишкин улыбается. Крепкое 

рукопожатие на прощание. 

  Без всякой «шляпы»
«Когалымское УТТ» – право-

преемник того самого управле-
ния технологического транспорта 
НГДУ «Повхнефть», которое в 
1983 г. возглавил А.А. Барков. В те 
годы парк предприятия насчиты-
вал до двух тысяч единиц техники, 
три десятка автоколонн и баз, раз-
бросанных по месторождениям. 

– Передача нефтяниками тех-
ники в «Спецнефтетранс» в 2009 г.  
заставила заказчиков на местах 
посмотреть, как используется 
транспорт, сколько его нужно, – 
вспоминает А.А. Барков, – другой 
подход стал. Раньше в порядке ве-
щей было, когда тот же «АРОК», 
как говорили раньше, стоял «под 
шляпой», –  выполнял роль разъ-
ездной машины, – на ней и в сто-
ловую, и в прачечную, и докумен-
ты в город... 

Я с этим еще будучи начальни-
ком УТТ боролся: выкрасил бам-
перы спецтехники в белый цвет, 
чтобы издалека было видно и по-
нятно, какая «шляпа» использует 
машину не по назначению.

А когда автопарк передали в 
«Спецнефтетранс», начальник 
цеха тоже стал задумываться, по-
скольку эти расходы уже оцифро-
вывались в рублях и ложились на 
него. 

В том числе и благодаря тому, 
что заказчики начали считать, мы 
в течение первого года-двух тыся-
чу единиц по Западной Сибири 

сократили, и качество услуг при 
этом не упало.

Анатолий Александрович гово-
рит «мы», поэтому не сразу понят-
но, кого он имеет в виду – неф- 
тяников или транспортников? 
Оказывается, и тех, и других: «Это 
не только дало серьезную эконо-
мию нефтяной компании, но и 
транспортники начали формиро-
вать свою структуру по-новому, 
искать пути повышения эффек-
тивности». 

Сегодня в УТТ и машин по-
меньше, и баз поменьше, – со-
держать такую инфраструктуру 
на севере  то же самое, что топить 
печь ассигнациями. Но все равно  
предприятие остается одним из 
крупнейших в Западной Сибири – 
920 единиц техники. На такой та-
бун   топлива не напасешься. По- 
этому одним из важнейших с точ-
ки зрения экономики  стал проект 
по автоматизированному закры-
тию путевых листов. 

В диспетчерской алгоритм уже 
отработан, как часы. Путевки 
выданы, их закрытие произой-
дет уже без участия водителей. 
Специальное оборудование, уста- 
новленное на автомобилях, по-
зволяет специалистам отдела 
АСУ контролировать движение 
на линии каждого автомобиля. 
Благодаря системе спутникового 
мониторинга расход топлива на 
предприятии за первый же год 
был снижен на 15%. А всего за 
пять лет сэкономлены десятки 
миллионов рублей. 

Обойти стороной музей авто- 
ретро в сквере на базе «Кога-
лымского УТТ»  для настоящего 
транспортника – почти престу-
пление. Это десятка полтора ма-
шин, в разные годы пахавших на 
большую нефть Югры.

– Это не моя «газушка» случай-
но? – улыбается Барков, останав-
ливаясь возле гусеничного боло-
тохода «ГАЗ-71».

– Нет, та на северах еще бегает, –  
говорит А.Е. Безлепкин, зам. ди-
ректора «Когалымского УТТ» по 
эксплуатации. – Машина вечная. 

– А это что за черт?! А, «Кен-
ворд» – Калгари…

Полноприводный штатовский 
тягач «Kenworth С500» с подковой 
на кенгурятнике огромного капо-
та – безусловная изюминка музея. 
Сколько таких гигантов на трех-
осном шасси с усиленной рамой 
и грузоподъемностью до 70 тонн 
в начале 1980-х доехало до Кога-
лыма? И тогда-то их можно было 
по пальцам пересчитать… Тем 
интереснее этот ровесник эпохи 
разрядки международной напря-
женности, который по возрасту 
старше многих водителей в УТТ. 

  На Повхе 
До Повха восемьдесят киломе-

тров, и по дороге А. Баркову есть 
что обсудить с руководителями 
«Дорстройсервиса» и «Когалым-
ского УТТ». Есть, что вспомнить. 
Строительство той же дороги, по 
которой сейчас лихо бежит ми-
кроавтобус.

– В середине восьмидесятых 
наше УТТ эту дорогу строило, – 
говорит Анатолий Александро-
вич, – летом заготавливали грунт, 
а зимой, когда все замерзало, от-
сыпали.

Пока трассы не было, ездить 
на Повх самое милое дело было 
зимой. На «Урале» за 50 минут 
от Когалыма долетали, картошка 
не успевала замерзнуть. А вот ле-
том добирались уже часа по три-
четыре... 

На базе «Когалымского УТТ» 
на Повхе А. Баркову все знакомо. 

Это его ареал обитания в семиде-
сятые-восьмидесятые, когда он 
работал в ПРЦЭО, потом руково-
дил УТТ, был замом в НГДУ…

Теплые боксы пусты. На про-
мыслах девять утра – самый раз-
гар рабочего дня, техника давно 
на кустах. По пункту временного 
размещения вахтовиков проходим 
тихо, разговор вполголоса – люди 
с ночной отдыхают. Здание недав-
но капитально отремонтировали, 
и Барков это отмечает. Кухня и 
комната приема пищи, прачечная 
с новыми стиральными машина-
ми, душевые – нормальные быто-
вые условия для вахтовиков.

После встречи в ЦИТС Пов-
ховского месторождения до вы-
езда на куст остается еще немного 
времени, и мы предпринимаем 
попытку найти тот самый «пента-
гон». Просмотрели одно здание, 
другое, может, это? Цех с больши-
ми буквами по фасаду – ремонт-
но-механические мастерские. 

– Нет, это слишком хорошо, 
красиво, – говорит Барков, кри-
тическим взглядом осматривая 
помещение внутри. – Колонны 
нашего арочника мы сами варили 
из трубы, на основание плиты с 
дороги вытащили. А когда поста-
вили, Б.Г. Кошелев, тогдашний 
начальник НГДУ «Повхнефть», 
наш «пентагон» по секциям раз-
дал: это – «Энергонефти», это –  
ЦИПРу. У меня под  ПРЦЭО 
осталось всего три пролета со 
станками. В 1980 году это было.

– А-а-а, так это было еще до на-
шей эры.

Выяснилось, что эти РММ были 
построены только в 1993 году.

– Но  все равно, красиво. Здесь 
что делаете?

– Цех промыслового оборудо-
вания – погружные насосы. Вот 
эти – только что из сервиса, а 
здесь те, которые в ожидании ка-
премонта или на ремонте. 

На 157 кусте идет тепловая об-
работка скважины. Как и пол-
века назад, нефть Повха вязкая, 
парафинистая. Пар и горячая 
сеноманская высокоминерали-
зованная вода, поднятая с семи-
сотметровой глубины, должны 
сделать свое доброе дело. 

– Раньше на такую операцию 
мы загоняли три бочки по 10 ку-
бов, – рассказывает А. Безлеп-
кин, – экономически было во-
обще неэффективно, работали 
в ноль. Сейчас выходим с одной 
машиной на 30 кубов. И у нас сра-
зу маржа пошла, и у заказчика ре-
зультат выше. И по нефтеотдаче, 
и по технике экономия.

  Старый знакомый
И еще одна встреча со старым 

знакомым по возвращению в Ко-
галым. Легендарный «ЗиЛ-157». 
Он установлен на постамент в 
сотне метров от базы, где разме-
щалось УТТ, которым когда-то 
руководил А. Барков. 

– Здесь же кругом песок и бо-
лота, поэтому на всех месторож-
дениях это была незаменимая 
машина, – поясняет Анатолий 
Александрович. – У него есть  
имя – Захар. Захарушка. Работ-
ник, трудяга. Он  хоть  10 км в час 
по болоту, но лез.

Этот памятный знак был уста-
новлен несколько лет назад по ре-
шению президента «ЛУКОЙЛа» 
В.Ю. Алекперова в память о само-
отверженном и ратном труде пер-
вых транспортников Когалыма, 
поднимавших повховскую нефть. 
Среди этих первопроходцев был 
нефтяник и транспортник Анато-
лий Александрович Барков.

Олег ОПУТИН

Начало на стр. 1
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Спецтехника УТТ идет на промывку скважин на Константиновском промысле ЦДНГ-6 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь».

В.А. Ефремов, отработал в УТТ 
более 40 лет, пройдя путь от водителя 
до главного инженера.

Начало рабочего дня. Работники Ильинского участка заступают на смену. Директор ООО «Чернушинское УТТ» А.Л. Симанов (слева) проводит 
встречу с водителями Красновишерского участка.

Генеральный директор ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь» О.В. Третьяков на праздничном вечере, посвященном 65-летию ООО «Чернушинское УТТ», 
наградил лучших водителей за профессиональное и ответственное отношение к делу.

Оттуда и некоторые факты из 
истории предприятия.

В середине ХХ века в окрест-
ностях поселка, главной досто-
примечательностью которого яв-
лялась, пожалуй, лишь железная 
дорога, было открыто несколько 
нефтяных месторождений. В со-
ставе созданного 1 июля 1958 г. 
Чернушинского нефтепромыс-
лового управления была и Транс-
портная контора, которая начи-
налась с шести гужевых повозок, 
57 автомобилей и тракторов, шта-
та в 132 человека. Начальником 
был назначен Василий Сергеевич 
Чирков, фронтовик, кавалер ор-
дена Слава.

С первых дней все силы Транс-
портной конторы были брошены 
на запуск Таныпского и обустрой-
ство Павловского промыслов, 
строительство 34-километрового 
нефтепровода и нефтеналивной 
железнодорожной эстакады в 
Чернушке. Оборудование, трубы, 
топливо, цемент транспортники 
везли днем и ночью…  

5 ноября первый эшелон с та-
ныпской нефтью – шесть цис- 
терн – был торжественно отправ-
лен на НПЗ.

«Это было время адского труда, –  
вспоминал В.А. Ефремов, про-
шедший за четыре десятка лет 
работы путь от водителя до глав-
ного инженера. – В 1958 г. осень 
была дождливая, в автопарке 
грязи – по колено. А на 7 ноября 
ударили холода, и техника вмерз-
ла намертво. Мы все праздники 
жгли костры  и работали ломами 
до седьмого пота, чтобы сдвинуть 
машины с места. Выдолбили».

Первым тяжелее всех. Но имен-
но они, Ефремов, Чирков и их 
товарищи,– заложили тот фунда-
мент, на котором выросло Черну-
шинское УТТ.

По итогам 1964 г. в Чернушин-
ском НПУ было добыто уже более 
1 млн т нефти. И в этом была за-
слуга и транспортников, которые 
вместе с нефтяниками  осваивали 
Деменевское, Асюльское, Куе-
динское месторождения. К этому 
времени автотранспортная кон-
тора – одно из крупнейших пред-
приятий юга Прикамья. Здесь ра-
ботает 740 человек, 430 АТС. Парк 

предприятия пополнили первые 
автобусы. Рос и профессио-
нальный уровень работников –  
машинисты бульдозеров перета-
скивали буровые вышки, не раз-
бирая, по пересеченной местно-
сти за 30-40 км. 

После рекордов семидесятых 
к 1981 г. накопленная добыча 
нефти по Чернушке достигла  
100 млн т. Закончилось время 
«лёгкой» нефти и, чтобы поддер-
живать объемы добычи, нефтя-
никам требовались новые техно-
логии и все больше упорства и 
промысловой спецтехники.

К 25-летию УТТ в 15 авто-
колоннах работало почти 1300 
человек, парк техники – 640 ав-
томобилей и тракторов. За добро-
совестный труд трое работников 
предприятия были награждены 
орденом Октябрьской револю-
ции, шесть – орденом Трудово-
го Красного Знамени, девять – 
«Знаком Почета».

Все эти годы «Чернушинское 
УТТ» не только развивалось само, 
но и давало жизнь новым пред-
приятиям. В 1973 г. на его базе 
было создано Управление автодо-
рог объединения «Пермнефть». 
В декабре этого года ООО «До-
рос», которое обслуживает около  
3 тыс. км автодорог, отметит зо-
лотой юбилей. В 1976 г. из состава 
УТТ выделена Центральная база 
производственного обслужива-
ния и ремонта спецтехники. В 
1978 г. 58 единиц спецтехники 
было передано в Цех капитально-
го ремонта скважин. В этом году 
«АРГОС-ЧУРС» отметит свое 
45-летие. В 1981 г.  от УТТ «от-
почковались» УТТ объединения 
«Пермнефть», занимавшееся гру-
зоперевозками, и Специализиро-
ванное управление механизиро-
ванных работ. 

  Время испытаний
«Лихие» девяностые катком 

прошлись по стране, нефтяной от-
расли, УТТ. Техника ржавела у за-
бора, работы было на два-три дня в 
неделю, а задержки по зарплате до-
стигали нескольких месяцев.

– Было очень тяжело, – 
вспоминает водитель автобуса  

В.Н. Сутырин, отработавший в 
УТТ уже более 30 лет, – невыпла-
ты по зарплате, техника старая, 
дефицит запчастей и ГСМ. Это 
сказывалось на работе, предпри-
ятие трясло, лихорадило.

В 1999-м к нам пришел силь-
ный руководитель Роберт Фану-
зович Габдуллин. Благодаря ему 
предприятие встало из руин  и 
до сих пор держится, потому что 
он передал УТТ в сильные руки. 
Благодаря им мы держимся. Сла-
ва Богу.

Возрождение «Чернушинско-
го УТТ», как и нефтедобычи в 
регионе, началось, когда в При-
камье пришел «ЛУКОЙЛ». На 
рубеже столетий на предприятии 
при поддержке ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермнефть» был реализован 
«Проект по созданию централи-
зованной ремонтной службы». В 
его рамках в состав УТТ верну-
лась ЦБПО, были капитально ре-
конструированы РММ. Это дало 
возможность проводить обслу-
живание и ремонт автотрактор-
ной техники предприятий всего 
Чернушинского нефтяного райо-
на. Одновременно парк предпри-
ятия пополнило около полутора 
сотен единиц АТС – насосные 
установки «СИН», трубоуклад-
чики, бульдозеры, автоцистерны, 
автобусы, легковушки… 

Одним словом, когда отрасль 
пошла на подъем, УТТ оказалось 
готово к удовлетворению вырос-
ших «аппетитов» нефтяников к 
транспорту. 

В 2001 г. «Чернушинское УТТ»  
вошло в состав компании 
«ЛУКОЙЛ-Транс». И когда в на-
чале двухтысячных «ЛУКОЙЛ» 
поручил пермским нефтяникам 
освоить месторождения Тимана, 
с ними за Полярный Круг отпра-
вились люди и техника УТТ. 

Так, «Харьяга», «Варандей», 
«Мядсей» и еще десятки краси-
вых и холодных  как Баренцево 
море топонимов  обогатили сло-
варный запас чернушан, про-
шедших испытание севером на 
выносливость. Помимо строи-
тельства автозимников и буровых 
в Ненецком АО, бульдозеристы 
УТТ в эти годы участвовали в 
строительстве Красавинского 

моста, самого протяженного в 
Прикамье.

   Полигон проектов
В 2005 г. «ЛУКОЙЛ» первым в 

отечественной нефтяной отрас-
ли перевел автотранспорт  как 
непрофильный актив  на аут-
сорсинг. «Чернушинское УТТ» 
и еще восемь автотранспортных 
и дорожных предприятий «ЛУ-
КОЙЛ-Транса»  были переданы в 
компанию «Спецнефтетранс». Во 
главу угла транспортной работы 
была поставлена экономика.

Все это время «Спецнефте-
транс», который сегодня объеди-
няет два десятка обществ, рабо-
тающих на территории от Каспия 
до Баренцева моря и от Петер-
бурга до Ямала и Норильска, 
успешно решает поставленные 
нефтяниками задачи. Особую 
роль в этом играет «Чернушин-
ское УТТ», ставшее  своего рода  
испытательным полигоном для 
проектов, направленных на по-
вышение экономической эффек-
тивности и снижение затрат.

В 2009 г. «Чернушинское УТТ» 
первым в компании вывело 
ремонтные мощности на аут-
сорсинг. Создание ООО «Авто-
дормашсервис» позволило УТТ 
направить освободившиеся ре-
сурсы на повышение качества 
транспортных услуг, оцифровать 
затраты на ремонт и обслужива-
ние техники. Этот опыт впослед-
ствии был успешно применен на 
предприятиях группы «Спецнеф-
тетранс», работающих в Запад-
ной Сибири, Республике Коми и 
в Перми.

В 2017 г. на базе «Чернушинско-
го УТТ» был запущен другой пи-
лотный для компании проект –  
по автоматизированному выпу-
ску путевых листов. 

– В результате удельный рас-
ход топлива был снижен на 37%, 
пробеги – на 56%, – рассказыва-
ет Александр Симанов, директор 
ООО «Чернушинское УТТ». – 
Помимо топлива, проект дал су-
щественную экономию на обслу-
живании и ремонте АТС, шинах. 

И у нас, и у заказчика появилась 
возможность объективно учиты-
вать пробеги и объемы оказыва-
емых услуг, контролировать ис-
пользование автомобиля.

  Соглашение – в действии
Показательным на примере 

«Чернушинского УТТ» являет-
ся и исполнение долгосрочного 
Соглашения о сотрудничестве, 
которое действует между компа-
ниями «ЛУКОЙЛ» и «Спецнеф-
тетранс». В соответствии с ним  
УТТ является генеральным под-
рядчиком по автотранспорту для 
группы компаний «ЛУКОЙЛ» 
в Прикамье в сегменте «нефте-
добыча». Основные заказчики – 
«ЛУКОЙЛ-Пермь», «УралОйл», 
«Когалымский завод химреаген-
тов», «ЛУКОЙЛ ЭПУ Сервис».

Документ значительно расши-
рил географию и объемы работ 
Управления. Производственная 
программа предприятия выросла 
вдвое – до 2,8 млн машино-ча-
сов. Парк техники – в полтора 
раза, до 950 единиц, численность 
работников составляет около 1,3 
тыс. человек. Такого стремитель-
ного роста в истории предпри-
ятия еще не было!

– Расширение географии  
деятельности УТТ – это исто-
рический момент и для транс-
портников, и для заказчика, –  
считает А.Ю. Тулупов, заме-
ститель генерального дирек-
тора по общим вопросам ООО 

«ЛУКОЙЛ-Пермь». – Приобре-
сти более трехсот единиц техни-
ки – это половина дела. Парал-
лельно был решен и кадровый 
вопрос. Для нас это очень важно, 
и мы это ценим.

За последние два года, поми-
мо 310 единиц пассажирского, 
оперативного и технологическо-
го транспорта для «ЛУКОЙЛ-
Пермь», еще около 70 единиц 
спецтехники было приобретено 
для обслуживания «Когалымско-
го завода химреагентов». 

– «КЗХ» оказывает нам широ-
кий спектр услуг по химизации 
процессов добычи, подготовке 
нефти, защиты трубопроводного 
транспорта от коррозии,  –  от-
метил А.В. Чмырь, заместитель 
начальника ЦИТС «Полазна» 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь». – УТТ 
обеспечило технологию новой 
спецтехникой, квалифицирован-
ным персоналом. В результате  
уменьшились простои скважин в 
ожидании ремонта.

В общей сложности  за этот пе-
риод на закуп новой техники для 
«Чернушинского УТТ» было на-
правлено 3 млрд рублей. Этот ги-
гантский для предприятия объем 
инвестиций обеспечила головная 
компания «Спецнефтетранс».

– Поручение «ЛУКОЙЛ-
Пермь» выйти на обслуживание 
месторождений в Верхнекамье, –  
это высокая оценка професси-
онализма наших транспортни- 
ков, – подчеркнул Р.Ф. Габдул-
лин, генеральный директор АО 
«Спецнефтетранс», возглавляв-

Под созвездием Чернушки

ю б и л е й

От центральной базы пред-
приятия до Быковского место- 
рождения, что спряталось за 
Ижевском, – 300 км, до Красно-
вишерска, где техника УТТ так-
же работает на месторождениях 
«ЛУКОЙЛ-Пермь», – еще 600. 

– Одним днем  разве  такую гео-
графию охватить, – Геннадий Зве-
рев, с которым мы едем из Перми 
в Ильинский, говорит так, что 
сразу все понятно, – не охватить, 
не объехать. До этого мы побыва-
ли уже в Красновишерске, Соли-
камске, Осе, Полазне, Романово... 
У предприятия почти два десятка 
производственных участков и баз.

За 48 лет работы в УТТ Генна-
дий Семенович исколесил все 
Прикамье вдоль и поперек. Шо-
ферскому делу он учился у тех, 
кто строил предприятие с нуля, –   
В.А. Ефремова, А.В. Смирнова, 
Г.П. Надуялова, В.Ф. Ковина... 

Зверев помнит 1976 год, по 
итогам которого Чернушинское 
НГДУ добыло около 9,5 млн т 
нефти. Свой вклад в этот рекорд 
внес и он. А в целом объединение 
«Пермнефть» накачало в тот год 
без малого 23,5 млн тонн.

Многое было прожито и пере-
жито за эти годы. Зверев помнит и 
взлеты, и падения УТТ, после ко-
торых  медленно, натужно, порой 
на первой-второй совсем некос-
мической скорости, но предпри-
ятие  все равно опять перло в гору. 
Он – не сторонний созерцатель, а 
непосредственный участник мно-
гих событий и один из лучших во-
дителей УТТ, награжден знаком 
Минтранса «За безаварийную ра-
боту» первой степени.

Для Геннадия Зверева, как и 
многих его коллег по УТТ, и еще 
тысяч земляков, слова «Чернуш-
ка» и «нефть» – одинаковые по 
смыслу, запаху и цвету. Даже День 
города здесь отмечают вместе с 
профессиональным праздником –   
Днем нефтяника.

  «Наперекор судьбе 
     и бездорожью»

Именно так называется книга, 
вышедшая еще к 45-летию УТТ. 

ший «Чернушинское УТТ» в 
1999-2002 гг. – Взаимодействие 
между нефтяниками и нашим 
предприятием, которое укрепля-
ется год от года, помогает выпол-
нять самые сложные задачи.

  География на геологию
Географию работ «Чернушин-

ского УТТ» во многом определи-
ла главная река Пермского края. 
Вдоль да по Каме, начиная с вер-
ховьев, где в нее впадает Вишера, 
и до Удмуртии  в работе у нефтя-
ников «ЛУКОЙЛ-Пермь» нахо-
дится целая россыпь месторож-
дений. Озерное, Чашкинское, 
Майкорское, Осинское, Ножов-
ское – уникальные,  «островное» 
месторождение им. В.П. Суха-
рева и «морское» Полазненское, 
для обслуживания которого парк 
«Чернушинского УТТ» недавно 
пополнили буксир и баржа, – все 
и не перечислишь… Всего в При-
камье «ЛУКОЙЛ-Пермь» разра-
батывает более 100 месторожде-
ний.

Щедрость природы объяснила 
геология. Прапрабабушка совре-
менной Камы – «Перво-Кама» –  
зародилась в каменноугольный 
период, более 350 миллионов лет 
назад. В отложениях её внутрен-
ней дельты и образовались бога-
тые залежи нефти.

Производственные участки и 
базы «Чернушинского УТТ» мак-
симально приближены к цехам 
добычи нефти. Красновишерск, 
Соликамск, строгановские вот-
чины – Усолье, Полазна, Ильин-

ский, Краснокамск. Еще ниже 
по Каме – Ножовка, Оса, Шумы, 
Баклановка, Малая Уса... Чтобы 
список был полным, добавьте 
сюда Дороховский и Кунгурский 
участки, базы на Бырке, в Кон-
стантиновке,   Куеде и Карьево. 
Настоящее созвездие! 

 Задел на будущее
Производственный участок 

«Ильинский» накануне юбилея 
предприятия сам как именинник. 

– Сегодня наши машины впер-
вые ночевали на асфальте, – с 
гордостью говорит А. Поливаев. 
Начальником участка, который 
приходится ровесником УТТ, Ан-
дрей Петрович уже десять лет, но 
и до него об асфальте здесь толь-
ко мечтали. И теперь сделан еще 
один шаг по обустройству вверен-
ного ему подразделения. До этого 
здесь пару лет назад перевели ото-
пление на собственную газовую 
котельную, установили «умную» 
автоматизированную АЗС на 20 
кубов. На очереди – наливные 
маслостойкие беспыльные полы в 
гараже. – Чтобы было, как в РММ 
на центральной базе.

Да, в начале двухтысячных по-
смотреть на отремонтированные 
и оснащенные по последнему 
слову техники мастерские в «Чер-
нушинское УТТ» приезжали по-
смотреть со всего Прикамья… 

В планах на будущее, которых 
у предприятия громадье, – стро-
ительство на центральной базе 
нового просторного бокса для ав-
тобусов и мойки закрытого типа. 
Следующим этапом в развитии 
УТТ станет строительство и об-
устройство нескольких произ-
водственных баз в Верхнекамье 
и на юге Пермского края. Для 
обслуживания Уньвинского ме-
сторождения в Усольском рай-
оне УТТ планирует построить 
вахтовый поселок с благоустро-
енным общежитием, стоянками 
и автозаправкой. Новые базы 
станут точками опоры и для дру-
гих дочерних обществ компании 
«Спецнефтетранс», работающих 
в Прикамье.

 Залог успеха – люди
Новая техника и современная 

инфраструктура повышают  куль-
туру производства, облегчают 
труд водителей; доставка пас-
сажиров становится более ком-
фортной и безопасной.

Большую работу в этом направ-
лении проводит первичная проф-
союзная организация, которую 
много лет возглавляет В.В. Вань-

ков. Уполномоченные профсою-
за по охране труда обеспечивают 
контроль за работой  транспорта 
и оборудования, а также на рабо-
чих местах.

В обществе действует коллек-
тивный договор, договоры на 
аренду спортсооружений. Ра-
ботники общества участвуют в 
спартакиадах Чернушинского 
нефтяного района и компании 
«Спецнефтетранс» и практиче-
ски всегда поднимаются на пье-
дестал почета.

Конкурс профмастерства – 
одна из давних традиций «Чер-
нушинского УТТ». В юбилейный 
год за победу в нем боролось 10 
команд, представлявших все про-
изводственные участки предпри-
ятия. Лучшие из лучших съеха-
лись со всего Пермского края. 

Впервые в состязаниях приня-
ли участие машинисты экскава-
торов. Перед началом состязаний 
член судейской коллегии авто-
слесарь тракторной колонны №2 
И.Р. Ахмантуров показал колле-
гам, как правильно заколачивать 
гвозди ковшом. В УТТ он работа-
ет уже 14 лет, и за это время ему не 
раз приходилось ремонтировать 
технику в полевых условиях. 

– Как-то на Софьинском ме-
сторождении нам пришлось ме-
нять сцепление на бульдозере 
при минус 27, – вспоминает Илья 
Ахмантуров, автослесарь колон-
ны №2, – было тяжеловато. Но  
ничего, погреешься в «УАЗике» и 
опять на свежий воздух. И так це-
лый день. Ничего, поменяли.

Наверное, про таких, как И.Р. 
Ахмантуров, Р.И. Султанов, С.А. 
Усанин, Г.С. Зверев, А.В. Киселев, 
братья А.П. и В.П. Плотниковы, 
отдавших УТТ многие годы, и 
сказал когда-то поэт: «Гвозди б 
делать из этих людей, Крепче б не 
было в мире гвоздей»… 

На людях, их ответственности  
и умении работать хорошо, твор-
чески и слаженно, держится 
«Чернушинское управление тех-
нологического транспорта».

– Времена простыми не бывают. 
Непросто сейчас, непросто было 
и в двухтысячные,– говорит Ро-
берт Габдуллин, генеральный ди-
ректор АО «Спецнефтетранс». –  
Тогда предприятие обрело в 
каком-то смысле  новую жизнь, 
второе дыхание. Закупалась но-
вая техника, увеличивался штат и 
объемы работ. Но всегда это дела-
ют люди своим профессиональ-
ным отношением к делу, которое 
было и в двухтысячных годах, и 
раньше – в семидесятых, восьми-
десятых, пятидесятых. …

Давайте вспомним директора 
В.Ф. Ковина, главного инжене-
ра В.А. Ефремова. С.Б. Вечернин 
сейчас работает, А.Н. Хлебников  
был главным инженером, дирек-
тором УТТ, потом руководил не-
сколькими дочерними предпри-
ятиями. А.Л. Мартинович, А.Я. 
Созыкина, О.В. Филиппов, Л.А. 
Азарова, В.Ф. Суконкина…

К сожалению, нет возможно-
сти перечислить всех, но помню 
их и знаю, что они всегда работа-
ли, болели за предприятие. И это 
отношение к делу продолжается, 
является залогом успехов УТТ се-
годня и в будущем.

Для этих сотен, тысяч людей, 
нескольких поколений транс-
портников слова «Чернушка» 
и «нефть»  совершенно точно  
одинаковые по смыслу, запаху и 
цвету. Эти люди и есть созвездие 
«Чернушинского УТТ»!

Начало на стр. 1

Продолжение на стр. 5

Начало на стр. 4
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Конференция – на старт!

Структура УТТ включает в себя 
Жирновский, Коробковский, Ар- 
чединский (с Волгоградской авто-
колонной), Астраханский (с Бу-
денновской автоколонной) участ- 
ки. География работ с севера на 
юг – 1 200 км.

Основной заказчик – ТПП 
«Волгограднефтегаз» ООО «РИ-
ТЭК», на него приходится до 
70% доходов предприятия. По 
трем договорам УТТ производит 
обслуживание технологическим 
и вахтовым транспортом и пере-
возку НСЖ, обслуживает аппарат 
управления в г. Волгограде.

В рамках договора по техноло-
гическому и вахтовому транспор-
ту выработка в 2021 г. составила 
618 526 маш.-ч (113% к плану), по 
доходам план был выполнен на 
102%.

 Негромкий подвиг 
За перевыполнением – не-

громкий трудовой подвиг кол-
лектива УТТ по обеспечению 
технологии нефтедобычи. В том 
смысле, что поставленные заказ-
чиком задачи были достигнуты не 
числом, а умением и, как говорят, 
«через не могу». 

Парк «Нижневолжского УТТ» –  
один из самых возрастных в ком-
пании – 13 лет. А средний возраст 
спецтехники и ДСМ еще выше – 
18 и 20 лет соответственно. Как 
следствие, дополнительные рас-
ходы на содержание и нагрузка на 
ремонтные службы.

Другая острая проблема пред-
приятия – кадровая. При рас-
четной численности 396 человек 
для обеспечения транспортными 
услугами по технологическому 
договору с нефтяниками недо-
комплект составил 58 человек. В 
первую очередь, это водители с 
ДОПОГ, машинисты бульдозера 
и нефтепромыслового оборудова-
ния. Молодежь сегодня не особо 
идет в рабочие, а вахты в Москву 
и на Север «крадут» у предприя-
тия тех, кто уже чему-то научился. 
Зарплаты с Нижней Волгой несо-
поставимые. Коэффициент теку-
чести кадров по итогам прошлого 
года составил 28%. Для УТТ, под-
разделения которого базируются 
в провинциальных городках и 
поселках, где возможность выбо-
ра места работы ограничена, это 
очень много.

Вот и получается, что техника 
работает на износ, а у водителей –  
большая переработка.

 Зри в корень
Корень проблемы – низкие та-

рифы, которые исторически сло-
жились в регионе в ходе тендеров. 
Логика нефтяников понятна –  
большинство месторождений на

 ООО «Дорстройсервис»
Производитель работ А.Б. Даш- 

демиров представит доклад о про-
изводстве теплых асфальтобе-
тонных смесей, которые по ряду 
показателей превосходят при-
вычные горячие, что позволяет 
повысить качество дорожного 
покрытия. 

Напомним, на VIII НПК, про-
ходившей в 2016 г. в г. Сочи, зам. 
начальника производственного 
отдела предприятия Е.М. Бах-
тина, занимавшая в тот период 
должность ведущего инженера, 
выступала с докладом о выпуске 
битумной эмульсии. Экономиче-
ский эффект от внедрения этого 
проекта за период 2019-2021 гг. 
составил 13 млн рублей. 

 ООО «Чернушинское УТТ»
Предприятием подготовлено 

два доклада: «Автоматическая 
АЗС в условиях автоматизирован-
ного закрытия путевых листов: 
преимущества и перспективы» –  
представлен ведущим инжене-
ром ПТО Л.Л. Пичкалевой и по 
сути является логическим раз-
витием темы «Использование 
IT-технологий при организации 
выпуска АТС на линию. Автома-
тизированная выписка и закры-
тие путевых листов», которой на 
IX НПК в 2017 г. был присужден 
диплом I степени. Ранее, на VIII 
НПК, диплома III степени за ра-
боту, посвященную оптимизации 
режимов труда и отдыха водите-
лей, занятых на сдельных пере-
возках, был удостоен А.В. Ме-
лех. Тогда Александр Васильевич 
занимал должность начальника 
ОЭ, сегодня он – зам. директора 
по эксплуатации.

– Пилотный проект по автома-
тизированному закрытию путе-
вых листов был реализован нами 
в мае 2018 г., – поясняет дирек-
тор ООО «Чернушинское УТТ»  
А.Л. Симанов, куратор нового 
проекта. – И результаты пре-
взошли все ожидания. Экономия 
по топливу за первый год соста-

Накануне Х научно-практической конференции АО «Спец-
нефтетранс», которая пройдет 12-16 сентября 2023 г.  
в г. Санкт-Петербурге, редакция готова не только поде-

литься инсайдерской информацией о докладах и разработ-
чиках, но и представить выявленную связь с предыдущими 
НПК, показать, как за эти годы росли профессионально и по 
карьерной лестнице участники инженерного форума преж-
них лет.

вила 25,6 млн рублей, превысив 
расчетную в четыре раза. А если 
смотреть за весь период, то бла-
годаря проекту нам удалось оп-
тимизировать пробеги на 56%, на 
37% снижен показатель по удель-
ному расходу топлива. В совокуп-
ности это дает экономию на ТО, 
ремонте, шинах. 

Второй доклад – совмест-
ная разработка инженера по 
БДД  А.А. Лепина и водителя  
И.Ю. Радчикова по внедрению ав-
томатизированной системы кон- 
троля, соответствия требованиям 
в области охраны труда и меди-
цинского контроля за здоровьем 
работников. Наставник – зам. ди- 
ректора С.Б. Вечернин.

 ООО «Покачевское УТТ»
Обществом направлено на суд 

комиссии две работы. Экономи-
ческую эффективность пункта 
техосмотра АТС на базе предпри-
ятия подсчитали Заместитель на-
чальника ОЭ А.А. Григорьев и на-
чальник отдела АСУ  С.В. Звеков. 
Заглянул в будущее и расскажет о 
перспективах использования во-
дородного топлива механик АТЦ 
«Ямал» Д.Н. Рубцов.

Наставником разработок вы-
ступает заместитель директора 
«Покачевского УТТ», главный 
инженер Е.М. Коновалов.

 ООО «ДТК Ямал» 
Тема организации управле-

ния производством в условиях 
географической отдаленности 
актуальна для «ДТК Ямал», под-
разделения которой работают на 
расстоянии четырех часовых поя-
сов, – на Ямале, в Коми, Нориль-
ске и Москве.  Автор работы –  
О.Г. Кафари, ведущий инженер 
по календарно-сетевому плани-
рованию.

 ООО «Дорос»
Старший мастер Черну- 

шинского дорожного участка 
П.В. Смирнова готова поделить-
ся исследованиями в области 

инновационных технологий по  
содержанию автодорог. Для 
предприятия, которое в дека-
бре отметит  золотой  юбилей, 
а с января следующего года 
планирует значительно рас-
ширить фронт работ по содер-
жанию – 800 км автодорог по 
Северной группе месторожде-
ний ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь», –  
это актуальная тема.

 АО «Капри»
О преимуществах автоматиза-

ции производственного докумен-
тооборота на базе PDM-системы, 
что позволяет отслеживать боль-
шие массивы данных и инженер-
но-технической информации на 
этапах проектирования и стро-
ительства прицепной техники, 
доложат главный технолог завода 
А.В. Киселев и его коллега, веду-
щий конструктор А.А. Cуббота.

В 2017 г. Андрей Валерьевич, 
работая бригадиром участка 
сборки шасси, в докладе пред-
ставлял завод, только что вошед-
ший в состав компании «Спец-
нефтетранс», и внес предложения 
по повышению эффективности 
производства.

За прошедшие годы и заводу, и 
Киселеву удалось достичь многого. 
В Ленинградской области постро-
ено роботизированное производ-
ство, аналогов которому в стране 
нет. Объем инвестиций компании 
«Спецнефтетранс» в строительство 
нового завода «Капри», открытие 
которого состоится в сентябре, со-
ставил более 1 млрд рублей. Сам 
Киселев без отрыва от производ-
ства получил высшее образова-
ние и занимает одну из ключевых 
должностей в управлении новым 
производством.

Кстати, для участников Х НПК  
запланировано посещение завода.

 ООО «Когалымское УТТ»
С учетом стремительного роста 

стоимости новых АТС и на зап-
части интерес вызывает доклад 
начальника ПТО «Когалымского 
УТТ» Д.А. Кушнирчук, в котором 
будет представлен опыт капремон-
та, модернизации и эксплуатации 
ГПА на шасси  «КамАЗ-4326».

С учетом названного выше, 
общество подготовило четыре 
доклада. Тему внедрения DLP-
системы (предотвращение утечек 
конфиденциальной информации) 
представит начальник службы 
АСУ Б.Б. Тортаев. Опытом кадро-
вого планирования и управления 
персоналом на примере  предпри-
ятия поделятся специалист отдела 
кадров Н.Б. Вострецова и инженер 
по организации и нормированию 
труда Д.А. Овчинникова. О предло-
жениях по усовершенствованию 
методов контроля и анализу ССМ 
доложит контролер АТС К.В. Мат-
веев. Об этом сообщил замести-
тель директора, главный инженер 
«Когалымского УТТ» А.В. Шле-
рин, выступавший на VII НПК в  
2011 г.  как главный механик  с 
работой по производству рукавов 
высокого давления. 

 ООО «АТП-Спецнефтетранс»
– Новый формат конферен-

ции снял возрастные ограниче-
ния и позволяет участвовать в 
форуме опытным специалистам, –  
считает директор «АТП-СНТ»  
С.В. Мацота. – Руководитель 
транспортного отдела И.М. Тре-
губов и начальник ПЭО О.В. Ко-
това представили доклад на тему 
«Бережливое производство», вне-
дрение которого на предприятии 
началось в 2019 г.

Участие в НПК позволяет 
представить лучшие практи-
ки, обменяться мнениями, рас-
ширить кругозор специалиста, 
найти новые подходы в работе, 
задуматься о необходимости пе-
реподготовки или получения об-
разования.

 ООО«Лангепасское УТТ»
Об использовании альтерна-

тивного топлива при эксплуа-
тации верхнего оборудования 
ППУА и АДПМ доложат главный 
механик И.А. Клементьев и глав-
ный энергетик Р.Г. Насырьянов. 
Вопросы повышения эффектив-
ности работы ССМ и усовершен-
ствования контроля над работой 
техники на линии и расходом 
топлива в своем докладе предста-
вят начальник отдела правового 
обеспечения, кадровой работы 
и нормирования труда В.В. Ба-
заров, ведущий инженер группы 
по учету ТСМ Н.А. Беликова и 
водитель Р.С. Нечаев. Куратор 
обеих работ – главный инже-
нер ООО «Лангепасское УТТ»  
А.В. Филипьев, который дважды, 
работая еще главмехом, участво-
вал в конференциях. В 2014 г. на 
примере реконструкции авто-
мойки он представил комплекс 
мероприятий по снижению за-
трат, а в 2016 г. – обоснование и 
расчет эффективности примене-
ния установки системы подго-
товки и очистки воды. Благодаря 
первой разработке  УТТ удалось 
снизить затраты на вывоз и ути-
лизацию сточных вод, исключить 
затраты на ГСМ при подогреве 
воды. Вторая позволила сокра-
тить расходы на холостой про-

бег и ГСМ при заправке котлов 
ППУА водой.

 ООО «Пермское 
ремонтное предприятие»

Безусловный интерес вызы-
вает доклад по использованию 
авторемонтным предприятием 
франчайзинга как дополнитель-
ного источника доходов, кото-
рый представит директор «ПРП»  
С.А. Васильев.

– Для компании это абсолют-
но новое направление, – отметил 
Сергей Александрович. – Фран-
шиза дает возможность привлечь 
новых клиентов и диверсифици-
ровать деятельность предприятия. 

 ЗАО «Нижневолжское УТТ»
На инженерный форум ком-

пании «Спецнефтетранс» обще-
ством представлено три доклада. 
Среди них: комплекс мер для 
внедрения бережливого произ-
водства, – разработка механика 
ОТК П.А. Балычева и механика 
А.А. Васильева, повышение эф-
фективности транспортных услуг 
на объектах основного заказчи-
ка – ТПП «Волгограднефтегаз» 
ООО «РИТЭК» (старший инже-
нер ОЭ А.В. Мерзликин) и при-
менение дистанционных медос-
мотров (начальник отдела ОТ, ПБ 
и БДД В.И. Горбачев и инженер 
отдела Н.А. Шамова).

Для справки: представлен-
ная на VIII НПК разработка  
А.А. Мерзликина по оптимизации 
затрат на подготовку воды для 
ППУ была внедрена на предпри-
ятии весной 2016 г. На конферен-
ции 2017 г. дипломом III степе-
ни был удостоен другой доклад, 
представленный им, –  по аль-
тернативному топливу для котлов 

ППУ и АДПМ. За этот период 
Антон Александрович вырос от 
начальника ОЭ до главного ин-
женера УТТ.

 ООО «Ремспецтранс-2»
Ведущий бухгалтер А.А. Во-

робьева готова поделиться опы-
том по внедрению на ремонт-
ном предприятии электронного 
документооборота. Начальник 
ПТО Р.В. Вагнер представил до-
клад по организации линии ТО. 
Проработка этой темы произ-
ведена в рамках поиска «РСТ-2» 
дополнительных источников до-
хода и привлечения новых заказ-
чиков. 

Куратором первой разработ-
ки является главный бухгалтер  
Е.В. Мочалова,   второй – глав-
ный инженер А.В. Пегарев, кото-
рый на VIII НПК в 2016 г., будучи 
еще начальником ПТО, поделил-
ся опытом организации диагно-
стики АТС мобильными выезд-
ными бригадами на отдаленных 
участках.

 ООО «Усинское ТТУ»
О возможностях дистанцион-

ного контроля при проведении 
предрейсовых и послерейсовых 
медосмотров водителей подго-
товили доклады А.С.Попова, за-
меститель начальника отдела по 
ОТ и ПБ, и А.А.  Юшина, инже-
нер по технадзору. 

На предыдущей конференции, 
проходившей в 2017 г. в Сочи, раз-
работка работавшего начальником 
ОЭ И.Н. Криволапова по теме «По-
вышение эффективности исполь-
зования АТС через применение 
ССМ» была удостоена диплома 
II степени. Это позволило пред-
приятию снизить удельный рас-

Всего на суд конкурсной комиссии представлено 27 
индивидуальных и коллективных докладов из 15 
обществ компании «Спецнефтетранс». Какие из них 

будут отмечены жюри Х НПК, мы узнаем уже совсем ско-
ро. А пока наши читатели могут не только «поболеть» за 
своих коллег, но и всерьез задуматься о личном участии 
в следующей конференции.

Участникам VIII НПК (Сочи, 2016 г.) для прохождения испытаний на «Виа Феррата» потребовалось 
альпинистское снаряжение.

Хорошее настроение! Участники IX научно-практической конференции компании «Спецнефтетранс» 
(Сочи, Красная Поляна, 2017 г.).

ход топлива в полтора раза. За это 
время Игорь Николаевич получил 
профильное высшее образование 
и был назначен зам. директора 
«УТТУ». 

 ООО «Урайское УТТ»
В комиссию Х НПК пред-

ставлено два доклада: об уни-
версальном моечном комплексе 
для грузовых и легковых авто  
(А.И. Щепетова, руководи-
тель группы МТС), и работа 
начальника отдела БДД и ТК  
В.А. Харитонова по дистанцион-
ному проведению медосмотров 
водителей. 

 ОАО «Пермское 
транспортное предприятие»

– В конкурсную комиссию на-
правлено три работы, – сообщил 
С.В. Катаргин, ведущий эконо-
мист ПЭС ОАО «ПТП». 

Начальник ПТО И.И. Сочнев 
представил доклад по оптимиза-
ции затрат благодаря переходу на 
газомоторное топливо. На инже-
нерном форуме Иван Иванович 
не новичок, для него предсто-
ящая НПК уже третья по счету. 
В первой своей конференции в 
2016 г. он участвовал еще водите-
лем. После VIII НПК по ротации 
внутри компании был приглашен 
в «Усинское ТТУ», где работал 
зам. начальника автоколонны, 
зам. начальника ПТО. На конфе-
ренции 2017 г. в Сочи Сочневым 
был представлен опыт «УТТУ» по 
применению дистиллята газово-
го конденсата на верхнем обору-
довании ППУ и АДПМ. Всего в 

Продолжение на стр. 5
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Потому 
и Питер

н а в с т р е ч у  Х  н П К

– Новый завод «Капри» – со-
временное, технологичное про-
изводство, визитная карточка 
компании. Для нас важно, чтобы 
участники инженерного форума 
могли бы своими глазами уви-
деть уникальные технологии, 
культуру производства, – пояс-
нил Р.Ф. Габдуллин, генераль-
ный директор АО «Спецнеф-
тетранс», – а также имели 
возможность понять, какие труд-
ности и препятствия пришлось 
преодолеть, чтобы завод по-
строить и запустить.

С другой стороны, эта пло-
щадка – хороший бэкграунд, да-
ющий понимание, что компания 
не только стремится достичь 
технологического совершенст-
ва, но и создает современные 
рабочие места, вкладывается в 
людей. И в этом смысле НПК на-
прямую связана с задачами по 
повышению роли человеческого 
капитала в развитии «СНТ» и 
каждого отдельно взятого обще-
ства. 

Очевидно, что для этого нуж-
ны люди, способные генери-
ровать свежие идеи, внедрять 
новые технологии, эффективно 
работать на современной техни-
ке и оборудовании. 

Учитывая, что два десятка 
обществ АО «Спецнефтетранс» 
работают в четырех часовых 
поясах, выявить и оценить этот 
кадровый и интеллектуальный 
потенциал непросто. А конфе-
ренция позволяет собрать на од-
ной площадке на основе общих 
профессиональных интересов 
специалистов, готовых разви-
ваться и развивать компанию.

Основные задачи НПК – вы-
явление, поддержка и поощре-
ние талантов, повышение их мо-
тивации, активное вовлечение в 
жизнь компании. Важно вовремя 
дать понять людям, что они нуж-
ны компании и она предоставляет 
возможности для повышения про-
фессиональных навыков, саморе-
ализации и карьерного роста.

Такой опыт уже есть. Среди 
руководителей компании и до-
черних обществ, ведущих специ-
алистов немало тех, кто прошел 
через сито НПК.

Сегодня «Спецнефтетранс» 
на себе испытывает ситуацию, 
которая сложилась на рынке 
труда – острый дефицит кадров 
по инженерным и рабочим спе-
циальностям. Это требует со-
ответствующей настройки всей 
системы работы с персоналом. 
Необходимо научиться выявлять 
людей, которые готовы вместе с 
компанией двигаться к новым вы-
сотам. И здесь роль конферен-
ции сложно переоценить.

Решение провести Х  
научно-практическую 
конференцию в г. 

Санкт-Петербург изначаль-
но напрашивалось само  
собой.

этом проекте было занято 60 АТС. 
Замена дизтоплива дистиллятом 
только за первый год позволила 
«УТТУ» снизить удельный рас-
ход топлива на 14%, а благодаря 
разнице в стоимости между ДГК 
и ДТ экономия составила 31,7%.

Анализ перспектив АТС, ос-
нащенных электродвигателями, 
подготовил техник по учету ПТО 
В.И. Кочергин, участник IХ НПК, 
где им была представлена мето-
дика взаимодействия автотран-
спортного и ремонтного пред-
приятий с учетом коэффициента 
технической готовности.

– Эта разработка, – напомнил 
Сергей Владимирович, – помогла 
при реализации проекта по соз-
данию в 2017 г. «Пермского ре-
монтного предприятия», которому 
«ПТП» делегировало функции по 
ТО и ремонту подвижного состава. 

Работа на основе КТГ по-
зволила снизить простои транс-
порта, повысить мотивацию 
ремонтного персонала, уйти от 
приписок нормо-часов, сэконо-
мить время линейного персонала 
«ПТП». Снижение количества 
дней в ремонте и повышение КТГ 
позволяет увеличить количество 
авто-дней транспорта в работе и 
получить дополнительный доход 
от услуг транспорта. Взаимодей-
ствие «ПТП» и «ПРП» успешно 
ведется на основании этой мето-
дики и по сей день.

Доклад о перспективах и воз-
можностях применения дис-
танционных медосмотров на 
предстоящую НПК подгото-
вил инженер по охране труда  
С.Ю. Елькин. 

Обсуждение докладов на IX НПК (Сочи, Красная Поляна, 2017 г.) продолжалось 
и в перерывах. 

Участники VIII НПК смело шли в горы и штурмовали вершины.
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  Намерения серьезные
Рабочая поездка началась с ос-

мотра базы Норильского произ-
водственного управления «ДТК 
Ямал». Вахтовый городок – три 
общежития со всеми удобствами, 
АБК, столовая, два пневмоанга-
ра – склад масел и РММ, десяток 
вагончиков, открытая стоянка 
техники... Сегодня этого пятачка 
вечной мерзлоты, арендованного 
пару лет назад, мало. На выкуп-
ленном через дорогу участке уже 
построено два складских пневмо-
ангара, газовая котельная… До-
минанта новой площадки – цех 
металлоконструкций – сердце 
подготовительного производства. 
В левой половине здания налаже-
но производство столбчатых фун-
даментов – опор для трубопро-
вода. После обработка битумной 
мастикой эти железобетонные 
солдатики займут свое место на 
хвостохранилище «Лебяжье».

Правая часть цеха отдана под 
классический металл. На станке 
плазменной резки с ЧПУ в работе 
детали для АБЗ. На Таймыре – это 
сильный козырь, поскольку про-
изводством металлоконструкций 
здесь занимается только «ГМК 
«Норникель» в рамках собствен-
ных проектов.

Станок для изготовления сталь-
ных свай также незаменимая 
вещь, если вы пришли в Норильск 
всерьез и надолго. Здесь все дер-
жится на сваях – вечная мерзлота. 
Фальцепрокатный стенд задей-
ствован при изготовлении кровли 
и вентиляционных коробов. 

За цехом – еще два модульных 
двухэтажных общежития. Одно 
уже готово к заселению, на другом 
автокран и бригада монтажников 
завершают монтаж второго этажа. 
Чуть дальше – новая столовая. 
Рядом на подготовленных свай-
ных полях встанут здание АБК и 
спортивно-оздоровительный ком-
плекс. Сюда же будут перенесены 
здания с арендуемого участка.

– Когда я пришел начальни-
ком УТТ, – вспоминает Ана-
толий Барков середину вось-
мидесятых, – наша база на 
Повховском месторождении пред- 
ставляла собой отсыпанную 
площадку для техники да обще-
житие барачного типа. А здесь 
нормальные условия труда и 
быта постарались создать сразу, 
чтобы всем было понятно, что 
мы в Норильске с серьезными 
намерениями.

  Стройка не ждет
Третья чаша хвостохранили-

ща «Лебяжье» рассчитана на 94 
млн кубов породы, отработанной 
НОФ. На строительстве ограж-
дающей ее дамбы «ямальцы» от-
сыпали скальником порядка 1,2 
млн кубов, плюс заместили 450 
тыс. кубов неустойчивых грунтов. 
Уложено около 300 тыс. м2 гидро-
матов.

Сегодня работы идут у съезда 
на понур дамбы. Экскаватор за-
вершил уполаживание откоса и 

переместился к якорной траншее. 
Второй – на погрузке грунта. На 
понуре, выравненном бульдозе-
ром, рабочие раскатывают оче-
редной рулон гидромата, второй, 
третий... 

О текущем состоянии дел до-
кладывает В.А. Балаев, замести-
тель генерального директора 
компании «Спецнефтетранс» по 
региональному развитию - дирек-
тор «ДТК Ямал»: «Если крупны-
ми мазками, то когда смежники 
сдадут руслоотвод реки Купец, 
нам в апреле-мае останется засы-
пать проран в дамбе, закрыть его 
матами и перерезать ленточку». 

Следующий объект – площадка 
ГОКа на Черногорском место-
рождении платиноидов. Чтобы 
защитить ее от подтопления, на-
шим дорожникам необходимо за-
кончить руслоотвод ручья Чужой 
до начала паводка.

К полудню мороз понемногу 
сдает, но ветер с просторов Арк-
тики свое дело знает, – мешает 
не то чтобы идти, – стоять, осно-
вательно обжигает руки и лицо. 
Поднятый им поземок искрит на 
солнце кристаллами льда и сне-
га до рези в глазах. К непогоде и 
снежное облако, которое зацепи-
лось краем за ближайшую сопку. 

Неделю назад было также – на 
небе ни облачка, солнце, а через 
час объявили штормовое пре-
дупреждение и эвакуацию. Три 
дня пришлось актировать. 

– Сколько единиц техники в ра-
боте? – спрашивает А.А. Барков.

– Семь экскаваторов, четы-
ре самосвала, три бульдозера, 
грунтовый каток, – докладывает  
Д.А. Суханов, начальник участка 
ДРСУ-1. – Управляемся – плечо 
возки короткое, протяженность 
руслоотвода 700 м. Идем в графике.

Вот мимо катит один из пяти 
карьерных «Сани». Самосвал, ко-
торый берет на борт 60 т, здесь от-
рабатывает за троих. В связке с 
ним работает «Komatsu PS 800» с 
ковшом на 4,5 куба. Это позволило 
значительно повысить производи-
тельность и темпы работ на Чужом.

На крутом склоне, метров на 
триста выше, пара экскаваторов 
поменьше ведет нагорную канаву.

– Протяженность НК-1 780 м.  
Сейчас формируем откосную 
часть русла и полки, – поясняет 
инженер-геодезист А.А. Губай-

дуллин. За 11 лет работы он много  
где побывал, что повидал. В Но-
рильске пока труднее всего. – По 
скале работа идет медленно, вы-
ручают гидромолоты. Работаем в 
две смены, круглосуточно. Затем 
пойдем еще выше, на НК-2. 

Отсюда, с высоты птичьего по-
лета, площадка Черногорского 
ГОКа, как на ладони. На перед-
нем плане стальной скелет ТЭЦ 
замер в ожидании газовых тур-
бин, которые должны прийти 
взамен санкционных «сименсов». 
Уже подготовленные площад-
ки под объекты ГОКа плешками 
рассыпаны по всей панораме в 
ожидании стабильного энерго-
снабжения. Еще дальше вахтовый 
городок, базы подрядчиков.

Справа два экскаватора и буль-
дозер пробивают в снежной трех-
метровой стене дорогу к ручью 
Звонкий. Там предстоит про-
должить начатое в минувшем 

году «ДТК Ямал» строительство 
комплекса гидротехнических 
сооружений – плотина и пруд-
накопитель на 1,5 млн кубов.

Вот уж кого меньше всего ожи-
даешь увидеть на Норильском 
плато! Потомственному геодезис-
ту Ольге Колдиной всего двадцать: 
«Мама преподает геодезию в тех-
никуме, дядя – геодезист, много 
ездил и строил, много рассказы-
вал. Вот и я захотела проверить 
себя. При -45 приходилось рабо-
тать. Ничего страшного. Это ра-
бота такая, стройка не ждет».

  Даешь асфальтобетон! 

После Черных гор – асфаль-
тобетон. Еще прошлым летом 
здесь, на ул. Заводской, был за-
хламленный пустырь с развали-
нами, а сегодня смонтирована 
асфальтосмесительная установ-
ка мощностью 160 т/ч, весо-
вая, две маслогрейные станции, 
битумоплавильная, емкостной 
парк для хранения готового би-
тума на 80 т.

– На «холодную» когда запуска-
ли? – интересуется А. Барков.

– Пробный пуск успели провести 
еще до начала зимы, – докладывает 
А.В. Мартыненко, начальник Но-
рильского ПУ. – Сейчас завершаем 
монтаж газопровода и обвязку би-
тумоплавильного комплекса. Зи-
мой завезли 1,7 тыс. т битума.

В модульном здании АБК, ко-
торое прибыло по Севморпути, 
завершаются отделочные работы. 
Рядом идет монтаж дробильно-
сортировочного комплекса про-
изводительностью до 190 тонн 
в час. Основной конструктив –  
четырехуровневый наклонный 
грохот, воронка для породы, 

Н О Р И л ь С к И й  В е к Т О Р

стройке – комплексный подход!

Асфальтобетонный завод «ДТК Ямал» и дробильно-сортировочный 
комплекс в Норильске.

транспортировочные ленты уже 
установлены. В отличие от АБЗ, 
дробилка готова работать в круг-
логодичном режиме – в щебне 
потребность есть всегда. 

Завод – это только полдела. 
Для асфальтобетона, за который 
не стыдно, нужны кондицион-
ные нерудные материалы. В Но-
рильске с этим сложно. Обычно 
в дело идет скальник, который 
остается после добычи руды, но 
отсортировать материал, добы-
тый буро-взрывным способом, 
практически невозможно. В ре-
зультате параметры выпускаемой 
АБС нестабильны, что отражает-
ся на состоянии дорог. 

– Мы нашли камень нужного 
качества у горы Двугорбой, пода-
ли документы на разработку ка-
рьера, готовимся к аукциону. Ад-
министрация нас поддерживает. 

  Новый подход
Встреча в мэрии Норильска 

подтвердила, что в развитии со-
трудничества заинтересованы обе 
стороны.

– В целом разговором с главой 
города Д.В. Карасевым удовлет-
ворен, – говорит Анатолий Алек-
сандрович, – управленец, пони-
мающий интересы территории. 
Причем, эта заинтересованность 
не только на словах. Была ока-
зана помощь при подборе пло-
щадки под АБЗ, подключению к 
мощностям по электричеству и 
газу. Нам важно, что «ДТК Ямал» 
будет участвовать в улучшении 
городской среды, развитии до-
рожного хозяйства на Таймыре. 

Удовлетворен и результатами 
рабочей поездки. Своими глаза-
ми увидел, что наши дорожники 
переходят от привычного пере-
мещения грунта к комплексному 
подходу в строительстве.  Уже по-
этому Норильск можно считать 
важной вехой в развитии компа-
нии.

Олег ОПУТИН

к О М М е Н ТА Р И й

Горячая пора 

 В.А. БАЛАЕВ, заместитель 
генерального директора 
АО «Спецнефтетранс» 
по региональному 
развитию – директор 
ООО «ДТК Ямал»:

– Важнейшей задачей для нас 
по Норильску в 2022 г. было со-
хранить коллектив и набранные 
темпы к моменту возобновле-
ния работ по проекту комплекс-
ного строительства «РЗ-КОМ» 
на «Руднике Заполярный».

Победа на тендере ООО 
«Черногорская горнорудная 
компания» обеспечила нас ра-
ботой, позволила не остановить 
планы по развитию производ-
ства и базы, новых направле-
ний работ. 

На рабочей встрече в марте 
А.Р. Амбарцумян, вице-прези-
дент компании «Норникель» по 
инвестиционным проектам, под-
твердил готовность компании 
продолжить дальнейшие работы 
по «РЗ-КОМу». Мне кажется, кол-
леги даже были немного удивле-
ны тем, что мы не только сохрани-
ли темпы работ, но и продолжили 
развивать базу, поставили АБЗ, 
вели работу по карьеру, органи-
зовали доставку материалов по 
автозимнику с Ямала. 

Нынешние весна-лето в Но-
рильске отмечены запуском но-
вых проектов и направлений. В 
начале мая общество по итогам 
аукциона получило право на 
разработку каменного карьера у 
горы Двугорбая. Уже приступи-
ли к геологическим изысканиям, 
параллельно ведем разработку 
технического проекта на добычу 
скального грунта. Срок начала 
добычи – май 2024 г. Это боль-
шое достижение, от которого мы 
ожидаем получить значительный 
экономический эффект. 

22 мая запущен дробильно-сор- 
тировочный комплекс и начато 

производство щебня, который 
идет на строительство автодо-
рог и изготовление асфальто-
бетона. 13 июня первую продук-
цию выдал и АБЗ. Заключены 
договоры на поставку 38 тыс. 
тонн смеси для благоустрой-
ства дворовых территорий.

Также, как и планировалось, 
были завершены работы и под-
писан Акт завершения строи-
тельства и сдачи по дамбе на 
«Лебяжьем».

В мае по Мокулаевскому 
месторождению известняка, 
где мы ранее вели строитель-
ство дорог, было подписано 
два договора по устройству 
на технологических автодоро-
гах дорожной одежды из щеб-
ня и установке технических 
средств организации дорож-
ного движения. В конце мая 
на площадке «Черногорского 
ГОКа» сдан в эксплуатацию 
руслоотвод Чужой и комплекс 
нагорных канав.

Сегодня Норильское управ-
ление завершает начатую в 
июне укладку 150 тыс. м2 гидро-
мата с георешеткой на новом 
объекте работ – на маневровой 
емкости хвостохранилища Тал-
нахской обогатительной фабри-
ки. Темпы работ высокие, когда 
погода позволяет, проходим до 
5-6 тыс. квадратов в сутки. 
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